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一名商人和一名不知名女演员的恋情，按
说最多只能占据娱乐版八卦边栏的位置，但是这
一次不同了，王石和田朴珺的各种绯闻、解读和
猜测基本形成了铺天盖地的阵势，这名61岁的
游学董事长和《甄嬛传》里的“福晋”形成的重磅
话题，已经让颇为狗血的董潘掐架靠边站了。

来龙去脉不多赘述，随便一名网站编辑都
能给你梳理得头头是道。与此同时，潘石屹和
潘夫人相继跳出来插科打诨，好事者把疑似王
石做给田朴珺的红烧肉照片翻了出来，财经人
士在评估万科股票的走势，有人扫听到王和田
是在长江商学院认识的，小道消息猜测王石离
婚究竟给了前妻多少钱，某路人甲贴出飞机上
偷拍的旧照，微博里作家石康还在解释王石离
婚的合理性，有娱乐网站打出“王石绯闻女友
激吻巴乔胸袭梁朝伟”的标题——王田故事提
供的想象力空间之大、参与度之广都是空前

的。像莫言获奖一样，各种段子开始流传，比
如“王石离婚是为了购买二套房”，“征服珠峰
容易，逾越乳峰不简单”，“长江商学院，中国女
人资本运作圣地”，连蓝翔烹饪技校的厨师都
跑出来教王石做红烧肉……估计王石自己也
想不到，即使他破了中国年龄最大且最有钱的
登珠峰纪录，也没享受过现在的待遇。

这合理吗？合理。事实上王田绯闻的确
搭上了众多时令话题的顺风车，一方面是有关
EMBA“房卡传言”的甚嚣尘上，一方面是房地
产界标志性人物和明星的勾连，再加上“跨界
大佬”、“甄嬛”、“房价泡沫”、“名人离婚”、“小
三上位”这些热门关键词，王石的故事刺激了
每一个普通人对房地产内幕和顶级八卦的认
知欲望。除了猎奇，人们更希望能从中找到和
自己画等号的影子，原来王石的红烧肉做得如
此难看，原来61岁的人还可以被叫“笨笨”，原

来精英如王石者也有同样的美女欲望，这让人
想起陈佩斯小品里的一句台词：“我以为只有
长成我这样的才会叛变，没想到你朱时茂这浓
眉大眼的家伙也叛变革命了。”

在八卦之外，王石仍然招来了很多人的指
摘，而作为绯闻主角的王石，似乎比作为董事长
的王石受的非议还多，这倒是件挺意外的事情。
作为王石来说，每个人都有合理合法追求幸福的
权利，而不是被极端的道德舆论所左右，这也是
他一直在传递的价值观。王石上一次站在风口
浪尖是2008年的汶川地震，因为发表了适度捐
款的言论而成为千夫所指，以至于公开道歉，万
科为此追加捐款1亿元。2011年郭美美事件之
后，只有财经网一家媒体评论：“公众错怪了王
石”，当年大骂王石的人早忘了补一个道歉给
他。而今日的王石仍然在传递这样的信息：无论
是捐款还是离婚，谁都不应该被裹挟。

●“法律面前人人平等。”
●“越是公众人物越应该对自己的行

为负责。”
——王志文酒后驾车被交警查获，被

罚1000元和扣证6个月。网友对此议论
纷纷。

●“张雨绮在年轻一代的中国女演员
中确实算是最性感、最有魅力的尤物之
一。”

——在刚结束的第八届中美电影节
上，《白鹿原》获得最佳电影金天使大奖以
及最佳导演、最佳女主角奖。有网友大赞
女主演张雨绮。

●“我觉得看这部剧时心里很宁静，仿
佛一切都慢了下来。”

●“这部剧好看，应该获奖！它让人明
白，身边的人，也许才是最好的。”

——在第47届台湾电视金钟奖上，
《我可能不会爱你》获得7项大奖，陈柏霖
与林依晨也包揽最佳男女主角奖项。网友
认为该剧得奖实至名归。

●“拜托！这种事情伊姨请别放言力
挺哪个人，生活中人是有很多面的……”

——对于董洁潘粤明的婚变，曾与潘
粤明拍过戏的伊能静为男方说好话：“潘粤
明是非常好的人，在剧组很敬业……这时
候，大家的沉默就是祝福。”不过，有网友却
对伊能静的表态不以为然。

●“想当年，我是听着她的歌进大学
的，但是如今我不知道她会变成怎样……”

——资深歌手程琳将于11月4日在北
京保利剧院举行《比金更重》2012个人演
唱会。不少网友开始怀旧，称从小听着她
的歌长大。

@王伟忠：小时候数学很烂，上课时不
是遥望窗外，就是暗读小人书，但是躲了半
天，还是得面对考卷。人生不亦如此？该
考的试，一个少不了，怕什么来什么。我现
在的年纪对命运的这种安排，虽仍想投机，
但稍可讪笑对之！

@马伊琍：我爸妈也是上海最早下岗
的，所幸他们又找到了勉强持家的工作。
那时读初三的我每天都觉得家里气氛凝
重，第二年就在课余时间去电视台做伴舞
演员挣演出费。节约就是被那时没钱给
吓的。

@沈星：活着的生命自然会开花……
热锅冷油，嫩滑农场鸡蛋。起碟后即刻将白
松露取出，干毛巾擦去意国的新鲜泥土，用
无比锋利的专用刀具在空中飞快削刨，木屑
般薄的碎片纷纷落下，但浓郁奇香的味道腾
空而起……今天的早餐叫“爱自己多一点”。

@六六：御用中医说我肝脉紧压力大
导致胃病。我说是写作造成的吗？他说
不会。半年前我也写作不是这个脉象。
我仔细想想这半年唯一的变化和压力就
是去中欧上学。人家上个学能得个老公，
我去上个学却得个胃炎！真是人不同命
不同啊！医生让我放松愉快学习，我说我
六门课才得三个 A！医生大笑说你低头
看书怎得人？

@高晓松：万圣节前，街坊邻居都打开
大门给所有上门的孩子发糖果。闺女要求
全家包括阿姨都集体出动陪她去沿街讨
糖，我问为啥全家都要去？她说这样家里
没人就不用给别的小朋友糖果啦，她舍不
得！哈哈哈，长大不吃亏啊！

（请作者与本报联系，以奉寄稿酬）

2012：
电影的拐点？

□秋原

随着张艺谋接受《经济参考报》的采访，
刚刚沉寂不过月余的“二张事件”再度成为热
门话题。在采访中，老谋子表示《三枪拍案惊
奇》是他被商业裹挟而拍，一部他“最不满意”
的作品；而在此之前张伟平曾表示从未“干
预”创作，给张艺谋最大的创作自由。

张艺谋“回应”，虽说未能脱离大家之前的
猜测，但也算是给张伟平了一个正式的说法。
其实，无论这场纠纷以什么方式结尾，都不会
有受益者，撑起这个光鲜皮裹的实质一朝被挑
破，露出了里面可以供人嘲弄的乱絮，就让当
事几方都成为名誉和物质的双重受害者。

张艺谋这一代电影人是属于赶鸭子上
架，摸着石头过河的——他们既是“共和国
的同龄人”，又是中国电影学院派发展史上颇
具盛名的“第五代”，从进入电影学院开始就
以艺术电影为自己的追求套路。然而到了本
世纪初，这些原本已经过了知天命之年的艺
术电影导演却很别扭地去接了商业大片这根
轨。这其实是一个随波逐流的转型，是他们
的被动选择——那是在进口大片冲击中国电
影市场，商业路线全面成为电影票房主流趋
势的情况下，即不愿让自己被时代发展所抛
弃而硬着头皮去做的一种高风险尝试。

从十年前张艺谋的《英雄》到2005年陈
凯歌饱受非议的《无极》，再到去年的《金陵
十三钗》，这些人在所谓商业大片这个套路
上，始终没有完全适应。

艺术电影是强调以导演为中心，体现
导演个人风格的创作原则，而“大片”则强
调以出品人/制片人为核心的商业化运行
——后者完全是以市场和票房为第一位
的，为了达到商业上的卖点、吸引眼球的噱
头和影片投资方对经济利益回报的渴望，
是需要牺牲电影中一些非商业化元素的，
其中就包括对艺术的追求。

眼下张艺谋接受采访中的一些言辞，
应该是他经过十年“商业大片洗礼”之后真正
的内心认知，“需要回归到踏踏实实的人才培
养和技术革新上来，‘票房至上’的短视，会扼
杀电影的文化内涵！”张艺谋在谈及未来计划
时提到了“回归”，他不想成为影视公司的“摇
钱树”，希望“不受太多制约、干扰和裹挟……
认认真真拍几部自己喜欢的题材”。

2012年中国电影圈发生的一些事件，也
预示着我们的电影产业在经过一个长达十年
的成长期后，很可能将迎来“拐点”。二张分
手；国产电影票房惨淡；演员片酬在今夏达到
历史顶峰之后骤然回落；热钱不再跟风投入影
视产业；下半年全行业疲软，几乎没有一部亿
元制作大片开拍……这十年，我们的电影表面
上是高速发展的，但也积攒了相当多的弊病和
矛盾。如果说2012年之前是发展年的话，那
么自2012年之后就应该是调整年了。

事情开始从对莫言作品的解读，一路下滑
到对莫言家花花草草的热心描写，越来越形而
下的路线图。

在莫言小说里反复出现过的萝卜、红高
粱、树苗，甚至是叶子，现在也终于沾上了诺贝
尔文学奖获得者的光，至少，“它们”是这一个
月以来的热门新闻头条植物。

在山东高密实地探访莫言故居的热心记
者注意到，“与记者第一次所见到的莫言旧居
院中青青树苗、成片萝卜，郁郁葱葱的情景相
比，如今已模样大变。院中小树苗被扒光了，
莫言父亲种的萝卜被扒光了”（华西都市报10
月29日报道）。据记者说，之所以对莫言家种
植的作物感兴趣，是因为摘了（或者吃了）这些
东西，能沾上“文曲星”的光，有利于高考或者
他日也拿个诺贝尔什么奖。

当然，不堪其累的还有莫言家人。他们
要悉心接待一拨拨来自世界、全国、山东的游
客与记者朋友们，承担义务导游的角色，耐心
介绍每一个与莫言有关的事物的来龙去脉。

并且，要不厌其烦地重复介绍数百遍。不妨
先把莫言故居圈起，就做了故居吧。当然，事
情有个缓急轻重，第一步不妨慢慢来，先圈
了，谢绝参观就可以。莫言得奖后续到现在
这个地步，并不算是什么意外。从新闻报道
的角度来说，我们能观测到一个倾向，事情开
始从对莫言作品的解读，一路下滑到对莫言
家花花草草的热心描写，越来越形而下的路
线图。这足以说明，莫言得奖，对多数人来
说，重要的并不是莫言的小说，而是莫言所得
的这个奖。

在另外一个莫言的新闻事件中，莫言被
告知，他的诺贝尔文学奖的奖金，根本别想在
北京的四环以内买个大房子。诺贝尔文学奖、
北京的房地产、山东高密红高粱文化、莫言家
的花花草草，这些本来各不相干的事物，因为
一个诺奖，走到了一起，一边是单纯估算“文学
价值”的诺奖，另一边是旅游开发与地产项目，
就这么“魔幻现实主义”。

现实总是比小说更精彩。

王石绯闻及公众的裹挟癖
□张磊

假马有爱心
由于拍戏坚持不用替身，佟丽娅

几乎每部剧都会有伤筋动骨的记
录。不过《刀客家族的女人》剧组很
照顾她。她说：“接下来有一场被马
拖着走的戏，听说不会用真马，剧组
为保护我正在特制一匹假马。”

莫言获奖苦了萝卜
□史远泽

漫画

钓娱台

微语录
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